

UNIVERSIDAD DE SANTIAGO DE CHILE
INSTITUTO DE ESTUDIOS AVANZADOS

X JORNADAS DE ESTUDIOS INTERNACIONALES

Santiago de Chile, 25 de setiembre de 2024

Mesa:

“Seguridad y Defensa”

LIBRO DE RESUMENES



LA INVASION JAPONESA DE CHINA

Cristián Garay Vera
Universidad de Santiago de Chile
y Franklim Colletti
Universidad Gabriela Mistral
Chile

RESUMEN

LA INVASION JAPONESA DE CHINA. CHILE Y SU POLITICA EXTERIOR ANTE LA COMPETENCIA HEGEMONICA 1931-1937.

Cristián Garay Vera y Franklim Colletti

Resumen: La agresión japonesa sobre China y Corea (Manchuko) en 1931 permitió analizar la postura chilena en el seno de sus relaciones con China y Japón, así como su visión dubitativa del orden internacional auspiciado por la Sociedad de las Naciones. La invasión, como violación directa de la regla del no uso de la guerra y la reinstalación de la *real politik*, suponía contradicción con los lazos históricos de Chile con Japón. Desde la perspectiva chilena la invasión era parte de un proyecto imperial anti Occidental que chocaba con su alineamiento de valores y de enfoque europeísta en la Sociedad de las Naciones y la tensión con Estados Unidos. Si para Etiopia primaba el enfoque de seguridad europeo, en el caso de China predominaba la resistencia estadounidense. Esta presentación es parte del Fondecyt Regular N°1241951, ANID, Política Mundial y Política Exterior Chilena. Acomodos Entre la Transición Hegemónica, el Multipolarismo y el Multilateralismo 1919-1939.

Palabras claves: Multilateralismo – Seguridad internacional – China y Japón – Imperialismo.



**Presentación de Medina, Cristián y Ulloa, Erna: *Un embajador chileno contra Stalin: Luis David Cruz Ocampo, Concepción*, Editorial Universidad de Concepción, 2023.
Jornadas de Estudios Internacionales IDEA 25 de
septiembre.**

Evguenia Fediakova
Cristian Garay Vera
Instituto de Estudios Avanzados, USACH
Chile

RESUMEN:

El conflicto diplomático suscitado con la ruptura de relaciones diplomáticas entre Chile y la URSS bajo Gabriel González Videla genera un intenso incordio al momento de permitir la salida de la esposa rusa del hijo del embajador chileno, uno de los prohombres del Partido Radical y fundador de la Universidad de Concepción, Luis David Cruz Ocampo, que pone en tela de juicio los compromisos sobre Derechos Humanos de Moscú.

PALABRAS CLAVE: Diplomacia – Política Exterior – Chile - URSS



“Procesos de construcción de alianzas desde el análisis de política exterior: un estudio de QCA del periodo intermedio (1919 – 1939)”

Diego Jiménez Cabrera

Afiliación: Facultad de Economía y Gobierno, Universidad San Sebastián sede Santiago.

Contacto: diego.jimenez@uss.cl

RESUMEN. El “periodo intermedio”, conforme a los planteamientos de Jaume Vicens Vives, redunda en un proceso de profundas transformaciones sociopolíticas de Europa que la lleva a un profundo vacío de ideas y contenidos morales de la acción social. En términos de Michael Burleigh, el periodo de “entreguerras” se caracteriza por un profundo proceso de reemplazo de la Iglesia por el Estado como procurador del sentido espiritual de la existencia humana, lo que comienza con la Revolución Francesa y culmina con la Gran Guerra. Sin embargo, estas reflexiones para explicar la situación de Europa no se desarrollan de la misma forma en otras partes del mundo, especialmente en América Latina. Por lo anterior, el presente estudio se propone explicar, desde el análisis de política exterior, el proceso de conformación de alianzas en el periodo 1919–1939 a través del *qualitative comparative analysis* (QCA), a fin de revisar los mecanismos causales que nos ayuden a explicar la conformación de alianzas en el proceso preparatorio para lo que será una de las grandes catástrofes de la humanidad: la II Guerra Mundial. Esta presentación es parte del Fondecyt Regular N°1241951, ANID, Política Mundial y Política Exterior Chilena. Acomodos Entre la Transición Hegemónica, el Multipolarismo y el Multilateralismo 1919-1939.

PALABRAS CLAVE: política exterior, equilibrio de poder, alianzas, análisis cualitativo comparado, periodo intermedio.



Crimen organizado y narcotráfico: un estudio de caso sobre Ecuador

George Garzón

Orientador/a: Paulus, Nelson; nelson.paulus@usach.cl

Universidad Santiago de Chile / Facultad de Humanidades, Departamento de Estudios Políticos, Licenciatura en Estudios Políticos (DEP)

Universidad de Santiago de Chile

Chile

El crimen organizado representa un desafío para Latinoamérica, mucho se habla sobre una nueva ola de inseguridad en la región dado su carácter transnacional. Esta investigación aborda la concepción y desarrollo del concepto “crimen organizado” y su avance hacia la formación de redes que implican una relación entre actores dominados por su propio beneficio. En ese sentido, este trabajo plasma una interrogativa con un estudio de caso sobre Ecuador desde la metodología de Tood Landman, es decir, un estudio de caso de un sólo país como método de comparación.

Teniendo en cuenta que desde mediados del siglo XX ha sido considerado como un país de tránsito, los altos niveles de violencia registrados entre 2018-2022 evidencian un cambio sustancial en el comportamiento de un actor de menor relevancia dentro de la iniciativa estadounidense “Guerra contra las Drogas”. En ese sentido, se pregunta cuáles han sido los efectos del cambio de enfoque en las instituciones encargadas sobre los tópicos de drogas, dado que son aquellas responsables sobre la evaluación de esta problemática dentro de Ecuador.

Se evidencia que la no existencia de una institución estatal centralizada para la elaboración de análisis y control sobre los asuntos de drogas deja al descubierto una ausencia del Estado para aquellas labores que requieren esfuerzo de coordinación entre instituciones, y una comunicación transversal en temáticas ligadas al narcotráfico. Este factor se condice con la escalada de violencia que ha azotado a varias provincias de Ecuador y compromete la credibilidad bajo un periodo de inestabilidad que parece invariable.

Palabras clave: Crimen organizado, Ecuador, Seguridad.

